
街谈

□于静

日前，杭州上城区人民法院开庭审理了一起因聚餐
引发的赔偿纠纷。2014 年 3 月，罗先生参加朋友聚餐时
突发脑出血，几乎成为植物人，用了近两年才逐渐康
复。罗先生的妻子认为自己的丈夫是因喝酒才导致病
发，故向当时聚餐邀请人和最终买单者索赔 30 余万。
而被告方则表示，作为共同聚会的人员，他们没有劝酒，
也不存在过量饮酒，并且在罗先生病发后已经尽到了积
极的救助义务。

好好的朋友聚餐，最后搞得杯盘狼藉、对簿公堂，这
肯定是参加聚会的人都不曾想到的。还真应了那句老
话：酒无好酒，宴无好宴。这些年，因为聚会喝酒产生的
纠纷举不胜举，上面那位差点成为植物人的罗先生还是
幸运的，有的聚会最后直接演变成了夺命酒局，有的人
喝着喝着就喝到了另一个世界。

前不久，北京市朝阳区人民法院就审理了这样一
起案子。35 岁的李先生原是北京一五星级酒店厨师，
2015 年 12 月 31 日，李先生参加了该酒店厨师长组织的
聚餐，结果因为饮酒过多不治身亡。李先生的家属认
为同事未能第一时间将李先生送医且在送医后拒绝洗
胃救治，于是将当天共同聚会的 19 名同事诉至法院，
索赔 136 万余元。

好好的人参加个聚会就没了，作为家属，心里肯定
难以接受，协商不成于是打官司讨说法；那些聚会的人
员则觉得委屈，本来大家一起欢欢喜喜喝点小酒，谁也
不会想到会喝出人命，更没想到会被人告上法庭，面临
着大笔的赔偿。

类似纠纷屡见报端，换个角度看也是社会进步的体
现。其实这样的事情过去也有，只不过那时候相关法规
尚不完善，人们的维权意识也不强，信息传播更不像现
在这样发达。时代在发展，人们观念也要随之更新，聚
会本是高兴的事情，小酌怡情，大饮伤身，没必要非要拼
酒、斗酒、劝酒，分出个高低不可。笔者想，王维老先生
若是生活在当代，也会与时俱进，保准不会到处“劝君更
尽一杯酒”。

一年忙到头，公司年会、单位聚餐各种活动开始多
了起来，不管是宴会的组织方，还是参与者都要以那些
伤人酒局、夺命酒局为教训，本着为自己免责、为他人负
责的原则，掌握分寸，适可而止。春节期间，同学聚会，
走亲访友，各种聚会将更加频繁——但请主人别醉客，
劝君莫贪杯中酒。

劝君莫贪杯中酒

辣语

纵论

□薛所文

新官上任后，如何在前任工作的基础
上“再添一把柴火”、跑好“接力赛”，考验
着每一个领导的政绩观和执行力。

“骐骥一跃，不能十步；驽马十驾，功
在不舍”。党和人民的各项事业，“两个一
百年”的奋斗目标，不可能一蹴而就，也难
以一任完成，犹如一场接力赛，需要在任
干部一任接着一任，一届跟着一届地干下
去。一个地方的发展蓝图，也不是一届班
子就能实现的，只有一届接着一届干、一
届有一届的作为，我们的事业才能够承前
启后、薪火相传。

跑好“接力赛”，要接好棒、跑好棒、传

好棒。接好棒，就要做到无缝对接“不掉
棒”，换班子不减干劲；跑好棒，就要在“接
力赛”的规则内，竭尽全力不掉队，履行好
自己的历史责任，力争“弯道超越”；传好
棒，就要举全力完成任期目标，不把困难
留给继任者，圆满交接、永续传递，推动各
项事业持续向前发展。

跑好“接力赛”，还要把握好助跑、方
向和技巧。助跑要恰到好处，接棒要有序
进行，在自己的区域内利用好“领跑”和

“跟跑”的技巧，尽可能地赶超对手。到站
了，就要做好传的准备，稳稳当当将接力
棒传给下一任。前任奋发有为，认真为后
任打基础，后任接好接力棒，认准目标持
续不断努力，就能实现基业长青。

跑好“接力赛”，还需要发扬“长征接

力有来人”的精神，养成“功成不必在我”
的胸怀。作为现职的领导干部，不仅要与
时俱进，还要善于做好承前启后的工作，
不能因为是“前任的事”就消极懈怠，也不
能因为“后任见效”就不思作为，更不能因
为难以立竿见影就甩手不管。跑好“接力
赛”，除了要做好现在的每一项工作，还要
继承和发扬被实践证明了的、符合当地发
展实际的好经验、好做法，使“接力赛”跑
得更稳健、更久长。

让 不 忘 跑 好“ 接 力 赛 ”的 干 部 受 尊
重 、得 实 惠 ，才 能 寻 找 到 改 革 发 展 的 最
大 公 约 数 ，把 多 年 来 形 成 的 好 思 路 、好
传统继承发扬好，把来之不易的好态势
巩 固 提 升 好 ，才 能 跑 出 加 速 度 、实 现 新
发展。

跑好“接力赛”

自由谈

□李振南

顾名思义，独角戏就是指只有一个角
色的戏，也常被用来比喻一个人做一般不
是一个人能做的工作。

我区脱贫攻坚工程实施以来，绝大多
数贫困户都心存感恩、不甘掉队、乘风借
力，甩掉了头上的“贫困帽”。但是，一些地
方确实也存在着“干部干、群众看”的“独角
戏”现象，虽然只是个例，却也反映了个别
贫困群众脱贫内生动力不足的问题。

脱贫攻坚是一项艰巨而伟大的事业，
是需要全民参与的“大合唱”，绝对不能搞
成“独角戏”。仅仅依赖某一个方面的力
量、依靠某一部分人的头脑，这一伟大的事

业不可能完胜，更不可能早胜，最终拖累的
是我区全面建成小康社会的进程。

认真分析个别地区脱贫攻坚变成“独
角戏”的原因，既有贫困户自身的问题，也
有帮扶方法上的问题。不可否认，贫困户
中确实有一些人“等靠要”思想严重，等着
别人来“输血”和“喂食”，这也是他们至今
依然贫困的重要原因。另一方面也毋庸讳
言，面对脱贫攻坚的目标责任制和绩效考
核等压力，为了尽快让结对贫困户脱贫，一
些帮扶干部过多的“代劳”，反倒让贫困群
众无所事事。

“志不立，如无舵之舟，无衔之马。”脱贫
攻坚这场硬仗的主角是贫困群众，如果连

“主角”都心思不定、毫无斗志，甚至动辄以
“配角”自居，坐享其成、等着天上掉馅饼，那

势必会偏离原本航向，脱贫成效也必然会大
打折扣。精神上的贫困远比物质上的贫困
可怕，面对那些坐等着送小康的贫困户，必
须“靶向治疗”，先解决“立志”问题，剔除思
想杂质，引导他们牢记“脱贫致富等不来、要
不来、靠不来”的道理，树立“宁愿吃苦、不愿
苦熬”的观念，激发他们走出贫困的志向和
内生动力，让他们的心热起来、行动起来，靠
自己的辛勤劳动改变贫困落后面貌。

扶贫干部对于贫困户的帮扶，既要尽
职尽责，也要张弛有度。作为服务困难群

众的扶贫干部，帮助群众脱贫致富是应尽
之责，但是，帮扶干部也要时刻提醒自己，
授人以鱼不如授人以渔，贫困户才是脱贫
攻坚真正的“主角”，“喧宾夺主”的过度帮
扶，只会纵容群众“等钱要物，躺倒不干”的
消极思想，导致贫困户扶而不起、帮而不
富、助而不强。扶贫是扶穷人不是“养懒
汉”，要建立激励约束机制，把帮扶政策和
群众参与情况挂起钩来，坚决杜绝“靠着墙
根晒太阳、等着别人送小康”的现象，打破
越穷越要、越要越懒、越懒越穷的恶性循

环，让脱贫攻坚“如有源头活水来”。
很多贫困户之所以贫困，是因为他们

既没有脱贫致富的能力，也缺乏脱贫致富
的信心。所以，在帮扶工作中应该改进方
法，多一些“量身订制”，少一些“大水漫
灌”。以产业扶贫为例，就应该立足各地的
资源禀赋、产业基础和市场需求，推广“菜
单式”扶贫模式，宜农则农、宜林则林，宜牧
则牧，宜商则商、宜游则游，帮助贫困户稳
定增收，避免脱贫快，返贫也快。

“能用众力，则无敌于天下矣；能用众
智，则无畏于圣人矣。”相信只要扶贫干部
与扶贫对象在思想上“同频共振”、行动上

“步调一致”，心往一处想、劲往一处使、汗
往一处流，脱贫攻坚这首“大合唱”定会越
唱越响、越唱越好。

脱贫攻坚不是“独角戏”

□张凡

看电影前去看看评分，看完电影后写
写评价，已成为不少网络“新世代”的观影
习惯，不仅丰富了观影体验，也解决了信
息不对称的问题。无数人有弹有赞，给一
星也给五星，就形成了电影评价的“大数
据”。偏激的、找茬的，肯定都会有，但样
本量足够大，也能照见整体的观感、多数
人的态度。

开放的舆论场中，对电影的评价，确
有失序现象存在。打分平台上，刷好评、
刷恶评的都有；自媒体中，也不乏博眼球
的恶意差评。对此类情况，需要合理引
导、妥善解决。“洗澡水脏了，不能把盆里

的孩子也倒掉”，这应是共识。话说回来，
电影真的会被“一星”毁掉吗？电影生态
真会被“差评”影响吗？却也未必。

一部电影的品质，不是“说你行，你就
行，不行也行”，更不是“说不行，就不行，
行也不行”。试想，类似《大圣归来》《湄公
河行动》这样的电影，如果不是拿高完成
度的作品说话，怎么可能依靠市场和口碑
完成逆袭？而换个角度看，多少靠“小鲜
肉”“五毛特效”“炒作绯闻”博眼球的电
影，即便买上万个“五星好评”，最终不过
是沦为笑柄。

一些电影能逆袭，一些电影会折戟，本
身就意味着观众越来越成熟，不会再轻易
被烂片骗进电影院。中国电影市场，近年
来可谓“高歌猛进”，近三年的增长分别是

27%、36%和创纪录的 49%。从某种程度上
看，今年票房增速放缓，也未尝不是电影市
场更健康的表现。毕竟，电影市场的成熟，
前提是要有一批成熟的观众。票房很重
要，但不可能也不需要搞成“面子工程”。

承认观众有“用脚投票”的权利，也就
要承认观众有“打星评级”的权利。当然，
平台也应该更好地完善评分机制，让评分
成为网友意愿的真实反映，让网络平台打
分，成为“历史的、人民的、艺术的、美学的
观点评判和鉴赏作品”时重要的参考。

中国电影，要有容得下“打一星”的肚
量。“爱之深，责之切”，网友的评价虽然不
一定就是“权威”，但也是观众心声的投
射。说到底，真正拿出立得住、传得开、留
得下的作品，可能是重要得多的问题。

电影要容得下一星评价

洞见

□白守双

有一则印度寓言流传世界，说的是一位老人对小孙
子说，每个人的身体里都住着两只狼，它们残酷地互相
搏杀。一只狼代表嫉妒、愤怒、骄傲、害怕和耻辱；另一
只狼代表善良、温柔、希望、感恩、微笑和爱。小男孩着
急地问：“爷爷，那么哪一只狼更厉害？”老人回答：“你喂
食的那一只！”

如此看来，我们想要孩子成长为什么样的人，或“可
上九天揽月”，或“可下五洋捉鳖”，成龙也好，成虫也罢，
完全取决于我们唤醒的是孩子心灵深处的哪些东西。
在这个过程中，广大一线教师应该警醒，在传授学生文
化知识的同时，要更加注重对学生道德的培养和人格的
塑造。用开头的故事来说，就是教导孩子去喂食那只正
能量的狼，压制那只负能量的狼。

教育从本质上讲就是一种唤醒，这一观点早已被很
多伟人、哲学家和教育家所认同。马克思认为，教育绝
非单纯的文化传递，教育之为教育，正是在于它是一种
人格心灵的唤醒；雅斯贝尔斯认为，教育本身意味着一
棵树摇动另一棵树，一朵云推动另一朵云，一个灵魂唤
醒另一个灵魂，如果教育不能触及人的灵魂，未能引起
人的灵魂深处的变革，它就不能成为教育；斯普朗格认
为，教育最终的目的不是传授已有东西，而是把人的创
造力诱导出来，将生命感、价值感唤醒⋯⋯这些名言，简
明如神谕，朴素如常识。

俗话讲，德才兼备、以德为先。学校教育也好，家庭
教育也罢，其实都是以教育的春风唤醒心底的正能量。
塑造高品质人格，远比传授文化知识更加重要。幼儿教
育如此，小学教育、初中教育、高中教育乃至大学教育也
统统如此。倘若不这样的话，教育就可能真的走入“培
养高素质坏人”的怪圈儿。

你要喂食给哪只狼？
2016 年 12 月 16 日，人力资源和社会保障

部公示了国家职业资格目录清单，拟列入职业
资格目录清单151项。此外，从2014年至今，国
务院部门设置的职业资格许可和认定事项已
实现“七连消”，累计占到总数70%以上。

——据人力资源和社会保障部网站
锐评：多些资格证的“退市”，人才能力

才能更好地“解套”。

柳皓自幼家境贫寒，1983 年，柳皓顺利考
入大学，他是方圆十几里地范围内建国以后的
第一个大学生，1987年大学毕业后又顺利地分
配到县城工作。2005年 9月，柳皓被组织任命
为河南唐河县移民局局长。随着柳皓手中的
权力越来越大，身边吹捧他的人也越来越多，他
自己也飘飘然起来。面对别人送去的钱物，他
半推半就地收下，事后感到心里不踏实，他竟然
想到从鬼神处寻求庇护，在办公室里供奉佛像。

——据《检察日报》
锐评：手莫伸，伸手必被捉，求神拜佛也

没啥用。

2016 年 5 月，丽水市经济技术开发区党
工委书记、管委会主任丁绍雄公开表态，如果
龙石溪消除不了劣五类水，我将趴下去喝
水。2016 年 12 月 29 日，记者跟随丁绍雄等
人，再次来到龙石溪，穿着雨鞋，踏入河道中，
沿着龙石溪水质改造工程从上游走到下游，
查看水质情况。丁绍雄当着记者的面捧起溪
水往嘴里送，喝了很多口。

——据《都市晨报》
锐评：多一些“敢喝河水”的官员，是生

态之福、黎民之幸。

近日，北京玉林中医院针对老人推出“促
销活动”，到门诊开药满 500元即可获得礼品，
此举吸引了很多老年患者排长队买药。对此，
医院回应称，“礼品并不是用于药品促销，是针
对家庭困难老人的补助，带有一定公益性”。

——据人民网
锐评：所谓“补助”和“公益礼品”，不过

是个遮羞幌子。

湖北省纪委近日通报了 10 起侵害群众
利益不正之风和腐败问题的典型案件。其
中 ，有 一 起 案 件 格 外 引 人 关 注 。 通 报 称 ，

“2011 年 1 月至 2015 年 8 月，赤壁市低保局工
作人员宋云志、李磊平在低保动态管理审批
过程中，审核检查不细不实，把关不严，导致
将 1161 名已死亡或有车有房人员列入低保
对象，发放金额 400 余万元。”

——据《京华时报》
锐评：严惩责任人，尽快完善机制，堵住

漏洞，才能避免类似案件再次发生。

岁末年初，照例是各机构榜单盘点、评选
年度流行词（语）的关口。一时间，“十大年度热
词”等榜单争相出炉，好不热闹。然而，就在这
当口，著名作家王蒙在出席某热词年终评选活
动时，直接向流行词“开炮”，直指“小鲜肉”等热
词把汉语搞得粗俗不堪，一些流行词正在蚕食、
侵吞语言的多样性，冲击汉语言的纯洁性。

——据《文汇报》
锐评：我们要相信汉语言的自净功能，

且过几年，你再看它。

巨量垃圾在长江口“漂流”，借力涨潮，登
陆江苏太仓和上海崇明岛——这是今年初以
来沿岸渔民发现的异常情况，大量垃圾并非
来自上游城市，而是归属 100 多公里外的浙
江嘉兴，垃圾威胁到附近的上海自来水水源
保护地东风西沙水库。

——据《京华时报》
锐评：城市垃圾的“奇幻漂流”，终点在

何方？

2016年12月22日早上，视力残障人士周蕾
带着导盲犬在北京八王坟东公交站，准备乘坐
648路公交车去上班，但该车售票员却以导盲犬
不能上车为由阻止其上车。售票员喊“宠物狗不
能上车”，周蕾解释这是导盲犬，再加上周围乘客
发声帮忙，售票员才允许她上车。此后，售票员仍
反复提醒她“狗不能带上公交车⋯⋯”据报道，我
国残疾人口约有8500万，是世界上残疾人口最多
的国家，目前直接涉及残疾人权利保护的法律已
达60多部。

——据新华网
锐评：如此看来，部分保障残疾人权益

的法规在实施细则上略显空洞。

时评
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周刊

我国首个个人诚信体系建设文件《关于加强个人诚信体系建设的指导意见》2016 年 12 月 30 日出台，
提出将以重点领域、重点人群为突破口，推动建立个人诚信记录。“指导意见”由国务院办公厅发布，旨在
褒扬诚信，惩戒失信，提高全社会信用水平，营造优良信用环境。 新华社发 徐骏 作

体系建设

脱贫攻坚是一项艰巨而伟大的事业，是需要全民
参与的“大合唱”，绝对不能搞成“独角戏”


